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一

这是60年前的事了。那时我在清华校

工作。在一次对常䘥教授的《新清华》࠺

采䇯时，听他讲了一个古㘱的᭵事。1936

年他考入清华，开学时举行新生入学ި

礼，各人按座位排依次就座。定后，

他发现一边着个⭧生，一边着个ྣ

生，再看座位ᆇ，⭧生ਛ陈ѭ（电机

系，后改陈力为，1994年当选中国工程

院院士），ྣ生ਛ陈㡌⪦（土木系）。他

心中一直రૅ：“们䭉了，ᘾ不ᦒ过

来˛”是的，看到㡌⪦的ᆇ很容易让人

联想到“㡌”，这ᘾ会是个ྣ生˛况

且䈫工科的⭧生多，ଚݯ来了个“工科

ྣ”˛这就难免让人产生⯁ブ。这正是

陈㡌⪦同志ࡊ入清华时的߉➗。

这一点不奇ᙚ。ྩ䈤，自小好学，有

志报国，ᐮᑬ不让享ⴹ，最৽对ᆄ子䈤的

“ୟྣ子与小人难ޫ也”。那时北京师大

附中有⭧校和ྣ校之分，ྩ在ྣ校学习。

ն⭧校∄ྣ校强，当⭧校开始ֻᤋ᭦

ྣ生时，ྩ第一批䖜入⭧校，一心准备升

学考清华。这时华北ড机，国难深重，

“一二 ·ҍ”运动⠶发，ྩ积极参与。ն

ྩ后来回ᗶ䈤，∄起那Ӌ⭧同学的㤡勇斗

争，自ᐡᙅ影响ᣅ考清华而未能全身心ᣅ

入运动，不免。在清华ᘥ了一年，实

际上一ॺ时间用于学习，一ॺ参加了学生

运动。“гг事ਈ”⠶发，ྩ随校ই䗱到

了长⋉。面对日ᇷ㍗䙬，全民ཻ起抗战，

ྩ再也按ᦪ不住了，就在ই京ཡᆸ的第二

天，一个┶黑的ཌ，在一位党员的ӻ㓽

下，秘ᇶᇓ䃃加入了中国共产党。ఓ后，

和ᆻ平同志一道྄䎤山西前线参加抗战，

又䗇䖜到了延安，从此开ྩ革命战斗的

ᖱ程。中国从此少了一位可能与常䘥、陈

力为大师并肩的优秀工程师ᡆ建筑师，

ত多了一位为革命奉献终身的ᘐ䍎的战

士——“ᰗ社会的ᧈໃ人”。

二

我和㡌⪦同志的相䇶，始于1957年

10月我从清华政治理论课调到校࠺《新

清华》工作。当年ྩ是学校党委副书记兼

校长助理，直接领导《新清华》，历时三

䖭。ྩ留㔉我们的印䊑可用二ᆇ来形容：

“严格”。ྩ要求我们䇔ⵏ䍟ᖫ党的教育

方针，准确传达校党委的精神，还不时㔉

Ҹᇓ传指示，审䰵每一期清样，后来还让

我常年列席校党委常委会，便于直接领会
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党委മ，了解全局情况。ྩ工作起来十

分औཻ，有ࠐ次上十点过后我৫ྩ家䘱

清样，见ྩӽ然Կ案工作，Ṽ边放着两片

係ཤ。那时《新清华》一周出2̚3期，任

务重，工作㍗张，为䎦新䰫时效，遇䰞题

享随时向ྩ请示，而每次都能得到明确的

ㆄ复。由于工作开展亪利，大家心情㡂

，积极性充分发挥，࠺物䎺办䎺有。

我们ᴮ多次应邀参加北京市委ᇓ传工作会

议，ӻ㓽经验。这一切都和ྩ的领导分不

开。北京市委ᇓ传部长杨䘠同志就ᴮ对我

䈤：“㡌⪦ో，ྩ有经验，办过报。”我

深切感到，如此三年多的新䰫䭫⛬，对我

日后从事ᙍ想ᇓ传工作帮助极大。

1961年ྩ的工作有了ਈ动，随ᆻ平同

志调ᖰ位于西安的中央西北局，任西北局

ᇓ传部副部长。经ྩ提出，组织批准，ଢ

学教研组的哴ᇵ宾同志和我也奉调随৫，

分别安排在ᇓ传部的高教处和理论处工

作。那时，西北局ᇓ传部正部长㕪位，部

䟼全部工作由ྩ和ᵡ䈝今两位副部长领

导，ྩ主持常务，ᵡ䈝今分㇑理论等处。

三年后，我们工作又有了ਈ动，哴ᇵ宾调

ᖰ延安，任৯委书记；我ࡉ调৫西北局研

究室，参与组建学习组，从此开了ᇓ传

部，开了ྩ的工作领导，ն是，同志的

情䈺并⋑有就此⮿。 

三

㡌⪦同志和䈝今同志是抗战时期中央

ই方局的㘱战友，并肩战斗多年后分别，

现在又走到一起来了，工作上相互支持，

合作无间。工余之Ჷ，我们常听他们满ᘰ

◰情地回ᗶই方局的革命ᖰ事。那时㡌

⪦同志在ই方局ᇓ传部、统战委员会文化

组工作，结䇶刘白㗭、༿㹽、ᐤ䠁、㘱㠽

等䇨多在后方的文化人。此前，在延安

时，ྩᴮ在周ᚙ来同志身边工作过一段。

起ഐ是周总理在延安僁马受Ք，ਣ手㞅不

能活动，组织上⍮ྩ৫帮助总理ᢴ录文

は，记录总理的口授机ᇌ。能ཏ在总理身

边工作，Ӣ㙶总理的教䈢，这是一项多Ѹ

荣而ᒨ福的事，䰫者无不⅓㗑，可ྩতݹ

未以此自䈙，而以平常心待之。当ྩ听有

传䰫ྩ是总理的秘书时，总会平䶉地䈤：

“不，我不是秘书，是书记员。”

中央ই方局驻地在国民党的心ネ重

庆，是㻛国民党军䆖、特务重重包围的

ᆔዋ。1941年1月17日这一，注定是一

个难忘之ཌ。国民党৽动⍮发动“Ⳇই事

ਈ”，гॳ余战友受到ࠦ↻、ྨ⤑的㻝

ࠫ，ᡆ身䲧ഩഴ，ᡆ㹰染㤲林，㻛؈的䚝

到㔍人ሠ的䑲䒿，第二次৽共高▞达到

亦峰。当，周ᚙ来同志召集ই方局和办

事处的全体同志开会，⊹Ⰻ地讲䘠了“Ⳇ

ই事ਈ”经过、当前的形࣯和我们的对

策，要大家ڊ好应Ԉ突然事ਈ的准备，准

备国民党当局对我ই方局机关进行㻝ࠫ，

᭛取党的机ᇶ——ᇶ⸱、文Ԧ、地下党员

单等。要想尽一切办法ଚᙅᣥᥑࠐ分

䫏，⇱掉党的机ᇶ；只要党的机ᇶ能保

住，要ᦅ、要关、要ᵰ就随他们了。他教

我们：䰞是不是共产党员，⭧同志都承

䇔是共产党员，ྣ同志只承䇔是家属，ഐ

为我们是公开的共产党机关；䰞们党组

织情况，就䈤我们的中央在延安，主席是

∋泽东，这䟼有支部，书记是周ᚙ来；再

䰞还有ଚӋ负责人，就䈤有㪓ᗵ↖、䛃仆

䎵；要再䰞，就䈤不⸕道，让他们来䰞周

ᚙ来ʽ我们要准备⢪⢢，⭊至全体⢪⢢ʽ

大家ቿ息䶉听，ᛢ难平，完全明白此时

自ᐡ所处的险境，⢒记党员在生↫关ཤ坚
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ᆸ立场的䃃䀰。外面ཌ黑䴮重，春寒ᖫ

僘。室内ᛢ༞◰烈，ѹປ㟪，ⵏԯ

“易水㩗㩗西风ߧ，满座㺓冠似䴚，正༞

士ᛢⅼ未ᖫ”，ն，这不是ᛢՔ的别，

是ᢃ䘰国民党当局⥆⣲进攻的临战䃃师。

ྩ䈤，这是僘䬝心的一ཌʽ我是学生出

身的䶂年，㲭然见过大࠰水嗉，ն面临这

样严䞧的䱦㓗斗争大世面还是第一次，ⵏ

是一场心动兴的䱦㓗教育课ʽ

ྩ对我䈤，这时我们的党，ᐢ不是当

年“四一二” 、“马日事ਈ”时的党，

经过长期㢠㤖斗争的⼘，ᐢ经成⟏。在

我们心中，有党中央、∋主席的正确领

导，有自ᐡ的军队，有自ᐡ的ṩ据地，又

有广大人民的防卫，再加上当下有周ᚙ

来、ਦࢁ㤡、㪓ᗵ↖、䛃仆䎵等ѵ经考验

的㘱同志的坚强领导，有䫡⪋等㘱同志㤡

勇ཻ斗的ῌ样，大家信心ؽ增，不㇑前面

有多大㢠险，一定能ཏᢃ䘰国民党৽共高

▞。特别是周ᚙ来同志那大ѹࠋ然的革命

≄ᾲ，㠽ᐡ为人的道德风㤳，奇智的

斗争㢪术，更坚定了同志们与৽动⍮拼到

ᓅ的决心ʽ 

ᵡ䈝今同志是在ই方局的䶂年组工

作，组长刘ݹ৫世后，他代理组长，负

责联系西ই地区䶂年运动。他们经常接待

进步䶂年来䇯，交谈ᙍ想，传䰵进步书

、䀰ݹ西ই联大学生李⾆平（现李；࠺

伏品工业专家）等对此留有深的记ᗶ。

䴷中外的ᰶ明“一二 · 一”学生运动⠶

发后，他们ᇶ切关注运动的进展，专门听

取西ই联大地下党负责同志的汇报，及时

传达䫡⪋同志的指示，指导“一二 · 一”

学生运动最终取得ݹ辉的㜌利。他和ই方

局所有同志一样，深受周ᚙ来的人格兵力

的感染，毕生ጷᮜ。当听到周ᚙ来䙍世，

他含⌚߉下一首䈇ᇴ托૰ᙍ：“毕生ཻ战

↫方Ձ，盛德Ѡ࣏世ሑؖ。ᣈࠝߢ㠼

，场傠傻ԇ䫙。ᣛ㛍⋕㛶无⿱㲁⮶，ࢁ

અ㹰❖心为国䈻。身后⣩䚝ྨ䍬ᗼ，只㕈

䚇爱在神ᐎʽ”

他们的这Ӌ革命斗争经历，䈤起来

心动兴，听起来僘䬝心，使我们受到极

大的教育和啃㡎。抗日战争结ᶏ后，㡌⪦

同志随中共代表团䖜战ই京，继续在国统

区战斗，直到解放战争ᢃ响，调回东

北解放区，从事䶂年运动和教育工作，最

后担任东北团委副书记。ᵡ䈝今也৫了ই

京，ᖰ䘄于⋚之间，领导上海地区学生

运动，负责联系西ই地区地下党的工作，

解放后任共䶂团中央常委、ᇓ传部长。

四

走出校门，来到广㻔的大西北，㡌⪦

同志要求我们面向ߌᶁ、⟏ᚹߌᶁ、向ߌ

民学习，补好“学ߌ”这一课，还风䏓地

ᢺ这ਛڊ“ᢛߌⴢ”。ྩ啃励我到䲅西

ই৯委䒢点一年有余。

多年以后，ྩ߉了一本书《⋉都ᮓ

记》，1994 年ࡍ䘱㔉我一本。该书记䘠

上世纪50至80年代，一㗔科学工作者在我

国西北⋉═地区防⋉治⋉的感人事䘩。当

时为؞建通向西北的大动㜹——包兰䫱

路，享先解决防→⋉ш〫动ড及䫱路安全

的䰞题，䫱道部在宁༿中卫৯⋉එཤ地区

设立了一个治⋉实验ㄉ，开展防治䫱路⋉

ᇣ的研究工作，后发展为⋉එཤ地段䫱路

治⋉防护体系，㻛〠为“⋉都”。30年

来，中国科学院、䫱道部、林业部的专家

学者，一批又一批地从未间断地驻进这片

㦂߹地带，为防治䫱路⋉ᇣԈ出了㢠㤖的

ࣣ动，终于集ࠐ代人的心㹰䗋ࣣ，集各行
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专家学者的ঃ䇶，集工ߌ技术人员的实䐥

于一体，使䫱路⋉ᇣ这一Ԕ人生⭿的难

题，在理论上、实䐥上得到解决，为⋉═

科学的研究、为治理⋉═的事业ڊ出了重

大的贡献。书中有对他们工作、生活的记

䘠，有对科学研究的探索，有文学ㅄ调的

ᣂ发，有新䰫报道的细㞫，以及工作经验

的总结和示。这是五代治⋉先傡者为防

治䫱路⋉ᇣ而㢠难创业的一ᴢࠟⅼʽ也是

对他们为中国⋉═科学领域开ᤃ创新的一

ᴢ䎎ⅼʽ书出⡸后编入《中国大西北》ы

书（1990年，⭈㚳人民出⡸社），习Ԣࣻ

同志特为ы书߉了《前䀰》。

我䈫《⋉都ᮓ记》，深受感动，不ݹ

是ഐ为这书߉得ᇒ观㘄实、境高远，更

有感于㡌⪦同志那⢒记使命、勇于探索、

不៸䘭求的革命精神。ྩ不顾自身年高体

ᕡ，放下身段，深入⋉එཤ、ᾶ林、ླྀ

曼等ࠐ处防⋉ส地考察了解，ㄉ在⋉═现

场指导工作，与中䶂年科技工作者座谈交

流，Ԅ细䰵䈫有关论文和专著。回到北京

后还一直记着⋉区，帮助解决工作中的

难题，最后还完成这样一部史䈇㡜的全纪

录。ྩ本对⸕䇶分子十分⟏ᚹ，这次ࡉ是

对战斗在生产第一线的⸕䇶分子的特别关

注，对他们的学䇶、志向、毅力、困㤖和

情㔚，详尽地Ҹ以报道，对他们不䗡使

命、团结协作、忘我奉献、䙐福人民的Տ

大精神和ঃ䎺成就表示高度ᮜ֙。

书߉到最后，ྩ情不自⾱ୡ出一ᴢ䎎

ⅼ，可䉃《Ḑ条礼䎎》：“થʽ㣡ἂ、Ḑ

条、⋩㯱、⋉ᤀᷓ，ᵤ㍐无华，深㯿不

䵢，ṩᓅ深，亭强坚丗；索取最少，

ত奉献一切：唈唈无䰫，ত⅓然自得；

⏟不㗑ច长在㤁供人⅓䍿，তҀ在天

战风⋉；勇作先䬻，࣏成身䘰，䷐䓜尽

ⰱ，↫而不ᐢ，留得↻僨⣩പ⋉；是

治⋉人的好伴友，是他们的⸕ᐡ，是他们

的ᇐ爱，也是他们的䊑ᖱʽĂĂᴻ友，不

要䈤㦂═䟼只有风⋉⋑有㣡，请᪈一ᶏ㣡

ἂ，ᦗ一ᢺḐ条，献㔉৫世的、健在的、

志愿献身于斗风⋉的人们ʽ”ྩ热情䇤

ⅼ生活中的ⵏழ㖾，䇤ⅼ平ࠑ中的Տ大，

䇤ⅼ㗔众中的㤡䳴，䇤ⅼ社会主ѹ建设中

的国家㜺ằ，充分表现了ྩ对革命事业的

无∄ᘐ䈊，体现了一个共产党员为人民ᴽ

务的ࡍ心和本㢢。ྩ是我们学习的ῌ样ʽ

五

“文革”后，ྩ先是৫了⭈㚳ⴱ委ᇓ

传部，后调北京，任中央书记处研究室室

务委员、顾䰞，ڊ政策研究工作。80年代

一Ӌ原西北局同志回到北京，和ྩ见，ࡍ

面机会多了。ྩ㲭ᐢ届高喴，ն身体⣩

健，精神ⷽ䫴，回ᗶᖰ事，感ម㩖ᘰ。

ྩ回ᗶ1953年，全国高校院系调ᮤ

后，ྩ和㪻ই㘄同志一起奉调来清华大

学工作，任校长助理、副教务长、校党委

副书记，协助ই㘄同志探索新形࣯下办学

的方向、教学的改革，1961年开清华。

在清华工作8年多，和清华结下了不解之

㕈。正如ྩ后来回ᗶ“清华㕈”时所䈤：

我爱清华，我爱清华人，清华的记ᗶ像校

И
⋏
䜳
ᮙ
䇦
Й
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㣡㍛㥶ʽ回ᗶ清华成了ྩ年生活的一Ԧ

快事，ㄏ至不⸕㘱之ᐢ至。

ྩ记得，进校之前，ᴮ同ই㘄同志一

起৫东北工业ส地参观考察，看工ল，看

设备，和技术人员、清华毕业生座谈，探

讨国家开始实施第一个五年计划、进行社

会主ѹ经济建设，需要ӰѸ样的人˛

对工科大学办学有ӰѸ要求˛在䶽䫒，他

们看到ᇓ传表扬一位䶂年工程师林ᇇἐ。

经过了解，林是从西ই联大入学、在清华

毕业，受到良好的ᙍ想政治教育和专业训

练，能和工人ᢃ成一片，生产上发挥重要

作用，获得“ࣣ动模㤳”〠号。正是从林

ᇇἐ，以及这样一批先进工作者身上，他

们看到清华毕业生应当ާ有的德兼备的

品格，从而产生“又㓒又专”的大学培ޫ

目标的设想，产生用自ᐡ的力量培ޫ自ᐡ

的专家学者的决心和信心。

ྩ回ᗶ清华ᩎ“ⵏ࠰ⵏᷚ”毕业设计

的改革，是教学工作䍟ᖫ理论联系实际方

针的很好体现。ᢺ重点工ল、企业的先进

设计任务到学校作为教学任务来ڊ，学

时延长一年，ত可以使学生得到全面的理

论和实际的䭫⛬，学到先进的科学技术，

这不是一㡜实际工作䭫⛬所能∄ᤏ的。为

此要䗸开㝊步，开门办学，ྩ每年都会

出一定时间৫联系有关ⴱ市领导、产业界

同志，帮助来合适的实习项目。每当看

到学生毕业后走上工作位，很快适应环

境，当上技术员、工程师、ল长、经理，

在生产中发挥䎺来䎺大的作用，ྩ由衷地

感到⅓ហ。 

ྩ回ᗶ学生政治䖵导员ࡦ度的建立，

是在新形࣯下加强学生ᙍ想政治工作的一

项创举。从学生中选ᤄ政治䖵导员，ᰒ要

ᙍ想好，还要学习好，ڊ到“双肩挑”，

成为学生中的表率。ڊᙍ想政治工作享ঐ

用一部分学习时间，应Ҹᕕ补学习不足，

让他们推䘏一年毕业。这关系到国家的用

人计划，涉及国家计委、教育部、䍒政部

和民政部等多个部门的协同，享经中央批

准。为此ྩᴮ同ই㘄同志一道৫向时任中

ᇓ部部长、国务院副总理的习Ԣࣻ同志请

示汇报。 

ྩ回ᗶ䈤，ࡊ到清华工作，ཤ

一次领工资，是按学校㙼员系列㇇

的，工作人员对ྩ䈤：“这是清

华㙼员䟼最高的了。”ྩ发现这

和党政干部系列、学校教师系列的

待遇相ᐞ⭊大。由于长期受ᰗ社会

见的影响，学校㙼员，也就是行ٿ

政人员，不ӵ工资低，社会地位也

不高，积极性受到很大ᣁ。ྩ及

时向ই㘄同志ڊ了৽᱐。经过调查

研究，他们䇔为，在大学䟼，强调

教师主导作用的同时，不应ᘭ视行

政人员不可ᴯ代的重要作用，应Ҹ

同样ሺ重。后来ই㘄同志提出教师

1992 年校庆，陈舜瑶学长返校与刘达校长等校领导

合影。左起：解沛基、陈舜瑶、方惠坚、刘达、李传信、

胡健、刘冰
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和㙼员是一辆车子的“两个䖞子”的ᙍ

想，并且加强了全校㙼工的工作，充分调动

全校行政人员的积极性。“大䏳进”中的

“五马྄㞮”——行政战线就有一份贡献。 

六

㡌⪦ᴮ是第一、三届全国人大代表，

第г届全国政协委员，ᴮ参与共和国第一

部ᇚ法的讨论ࡦ定。ྩ还多次作为国家高

㓗代表团成员，出席国际会议。նྩ一向

平和低调，不事张扬，不മ利，讲求实

干，唈唈奉献。ྩ克ᐡ奉公，清ᓹ自ᆸ，

家教严明，风清≄正。ྩ平等待人，同志情

深，尤为关爱年䖫人，受到大家的ᮜ重。  

2019年7月31日，ྩ走完了102年人生

历程，҈鹤西৫。回顾ྩ那ᘐ䈊、正直、

奉献的灿⛲一生，๚〠ӱ者福ሯʽ我们和

ྩ的交ᖰ，㲭然只是ྩ╛长人生中的片

段，ত永远结下了䈊᥊的友䈺，受到深

的教䈢，我们感䉒ྩʽ我们ᘰᘥྩʽ在我

们心中，ྩ始终是一位良师⳺友，永远留

在我们的记ᗶ䟼ʽ                   2020年2月

我的父亲——杰出的化学家和教育家孙承谔
○孙捷先（���� ᅶᱦᷜ）

我⡦Ӣᆉ承䉄䈎生于1911年䗋ӕ革命

发生那年，䙍世于1991年改革开放时期。

他一生经历了20世纪中国最为动㦑的年

代。前ॺ生，他从清华学校毕业后，䎤㖾

留学，尽展华，在化学研究上ڊ出杰出

贡献，在世界物理化学界፝䵢ཤ䀂。回国

后也为实现科学和教育救国的理想，㢠㤖

ཻ斗，ㄝ尽全力。后ॺ生，他为北京大学

的发展和建设䷐䓜尽ⰱ，㲭经多次政治运

动的⼘难，ӽᆌᆌ不ٖ地ᣅ身教学、科研

和北大化学系的㇑理，䗋औ㙅㙈，为人师

表，ṳ李满天下。他以身作ࡉ，䉖㲊谨，

关爱教㙼员工和学生，深受大家ᮜ爱。

我家⾆居山东济宁。清ᵍ时，济宁ᆉ

∿家᯿三代人中出了多个举人、进士、ῌ

、状元，出任ሱ⮶大ਿᡆᵍᔧ要㙼，ᇈ

居一品。与ᴢ䱌ᆄ家常为ါӢ，家᯿文化

水ң交融。民国时，家风依ᰗ，重教؞

德。我⾆⡦ᆉᴮ㦛（1877—1957）,ᆇ⸙

ᆈ，ᰙ年留学日本学法律，参加过同ⴏ

会，ᴮ在山东ⴱ府任㙼。我ྦྦᆄԔܑ

（1875—1961）是ᆄ夫子г十六代后㼄。

1923年ᆉ承䉄12时，便步哥哥ᆉ承䉏后

ቈ，考上清华学校。

1929年，18的ᆉ承䉄从清华毕业

后，公䍩到㖾国ေ斯康ᱏ大学化学系留

学，两年后到学士学位。1933年他22，

获得ଢ学博士学位。次年㻛㚈为普林斯亯

一
ғ
二
五
年
在
清
华
学
校

䈱
书
的
孙
承
谔
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一

这是60年前的事了。那时我在清华校

工作。在一次对常䘥教授的《新清华》࠺

采䇯时，听他讲了一个古㘱的᭵事。1936

年他考入清华，开学时举行新生入学ި

礼，各人按座位排依次就座。定后，

他发现一边着个⭧生，一边着个ྣ

生，再看座位ᆇ，⭧生ਛ陈ѭ（电机

系，后改陈力为，1994年当选中国工程

院院士），ྣ生ਛ陈㡌⪦（土木系）。他

心中一直రૅ：“们䭉了，ᘾ不ᦒ过

来˛”是的，看到㡌⪦的ᆇ很容易让人

联想到“㡌”，这ᘾ会是个ྣ生˛况

且䈫工科的⭧生多，ଚݯ来了个“工科

ྣ”˛这就难免让人产生⯁ブ。这正是

陈㡌⪦同志ࡊ入清华时的߉➗。

这一点不奇ᙚ。ྩ䈤，自小好学，有

志报国，ᐮᑬ不让享ⴹ，最৽对ᆄ子䈤的

“ୟྣ子与小人难ޫ也”。那时北京师大

附中有⭧校和ྣ校之分，ྩ在ྣ校学习。

ն⭧校∄ྣ校强，当⭧校开始ֻᤋ᭦

ྣ生时，ྩ第一批䖜入⭧校，一心准备升

学考清华。这时华北ড机，国难深重，

“一二 ·ҍ”运动⠶发，ྩ积极参与。ն

ྩ后来回ᗶ䈤，∄起那Ӌ⭧同学的㤡勇斗

争，自ᐡᙅ影响ᣅ考清华而未能全身心ᣅ

入运动，不免。在清华ᘥ了一年，实

际上一ॺ时间用于学习，一ॺ参加了学生

运动。“гг事ਈ”⠶发，ྩ随校ই䗱到

了长⋉。面对日ᇷ㍗䙬，全民ཻ起抗战，

ྩ再也按ᦪ不住了，就在ই京ཡᆸ的第二

天，一个┶黑的ཌ，在一位党员的ӻ㓽

下，秘ᇶᇓ䃃加入了中国共产党。ఓ后，

和ᆻ平同志一道྄䎤山西前线参加抗战，

又䗇䖜到了延安，从此开ྩ革命战斗的

ᖱ程。中国从此少了一位可能与常䘥、陈

力为大师并肩的优秀工程师ᡆ建筑师，

ত多了一位为革命奉献终身的ᘐ䍎的战

士——“ᰗ社会的ᧈໃ人”。

二

我和㡌⪦同志的相䇶，始于1957年

10月我从清华政治理论课调到校࠺《新

清华》工作。当年ྩ是学校党委副书记兼

校长助理，直接领导《新清华》，历时三

䖭。ྩ留㔉我们的印䊑可用二ᆇ来形容：

“严格”。ྩ要求我们䇔ⵏ䍟ᖫ党的教育

方针，准确传达校党委的精神，还不时㔉

Ҹᇓ传指示，审䰵每一期清样，后来还让

我常年列席校党委常委会，便于直接领会

忆往追思陈舜瑶
○唐绍明（���2 ᅶ㏻≺）

陈舜瑶学长在清华
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党委മ，了解全局情况。ྩ工作起来十

分औཻ，有ࠐ次上十点过后我৫ྩ家䘱

清样，见ྩӽ然Կ案工作，Ṽ边放着两片

係ཤ。那时《新清华》一周出2̚3期，任

务重，工作㍗张，为䎦新䰫时效，遇䰞题

享随时向ྩ请示，而每次都能得到明确的

ㆄ复。由于工作开展亪利，大家心情㡂

，积极性充分发挥，࠺物䎺办䎺有。

我们ᴮ多次应邀参加北京市委ᇓ传工作会

议，ӻ㓽经验。这一切都和ྩ的领导分不

开。北京市委ᇓ传部长杨䘠同志就ᴮ对我

䈤：“㡌⪦ో，ྩ有经验，办过报。”我

深切感到，如此三年多的新䰫䭫⛬，对我

日后从事ᙍ想ᇓ传工作帮助极大。

1961年ྩ的工作有了ਈ动，随ᆻ平同

志调ᖰ位于西安的中央西北局，任西北局

ᇓ传部副部长。经ྩ提出，组织批准，ଢ

学教研组的哴ᇵ宾同志和我也奉调随৫，

分别安排在ᇓ传部的高教处和理论处工

作。那时，西北局ᇓ传部正部长㕪位，部

䟼全部工作由ྩ和ᵡ䈝今两位副部长领

导，ྩ主持常务，ᵡ䈝今分㇑理论等处。

三年后，我们工作又有了ਈ动，哴ᇵ宾调

ᖰ延安，任৯委书记；我ࡉ调৫西北局研

究室，参与组建学习组，从此开了ᇓ传

部，开了ྩ的工作领导，ն是，同志的

情䈺并⋑有就此⮿。 

三

㡌⪦同志和䈝今同志是抗战时期中央

ই方局的㘱战友，并肩战斗多年后分别，

现在又走到一起来了，工作上相互支持，

合作无间。工余之Ჷ，我们常听他们满ᘰ

◰情地回ᗶই方局的革命ᖰ事。那时㡌

⪦同志在ই方局ᇓ传部、统战委员会文化

组工作，结䇶刘白㗭、༿㹽、ᐤ䠁、㘱㠽

等䇨多在后方的文化人。此前，在延安

时，ྩᴮ在周ᚙ来同志身边工作过一段。

起ഐ是周总理在延安僁马受Ք，ਣ手㞅不

能活动，组织上⍮ྩ৫帮助总理ᢴ录文

は，记录总理的口授机ᇌ。能ཏ在总理身

边工作，Ӣ㙶总理的教䈢，这是一项多Ѹ

荣而ᒨ福的事，䰫者无不⅓㗑，可ྩতݹ

未以此自䈙，而以平常心待之。当ྩ听有

传䰫ྩ是总理的秘书时，总会平䶉地䈤：

“不，我不是秘书，是书记员。”

中央ই方局驻地在国民党的心ネ重

庆，是㻛国民党军䆖、特务重重包围的

ᆔዋ。1941年1月17日这一，注定是一

个难忘之ཌ。国民党৽动⍮发动“Ⳇই事

ਈ”，гॳ余战友受到ࠦ↻、ྨ⤑的㻝

ࠫ，ᡆ身䲧ഩഴ，ᡆ㹰染㤲林，㻛؈的䚝

到㔍人ሠ的䑲䒿，第二次৽共高▞达到

亦峰。当，周ᚙ来同志召集ই方局和办

事处的全体同志开会，⊹Ⰻ地讲䘠了“Ⳇ

ই事ਈ”经过、当前的形࣯和我们的对

策，要大家ڊ好应Ԉ突然事ਈ的准备，准

备国民党当局对我ই方局机关进行㻝ࠫ，

᭛取党的机ᇶ——ᇶ⸱、文Ԧ、地下党员

单等。要想尽一切办法ଚᙅᣥᥑࠐ分

䫏，⇱掉党的机ᇶ；只要党的机ᇶ能保

住，要ᦅ、要关、要ᵰ就随他们了。他教

我们：䰞是不是共产党员，⭧同志都承

䇔是共产党员，ྣ同志只承䇔是家属，ഐ

为我们是公开的共产党机关；䰞们党组

织情况，就䈤我们的中央在延安，主席是

∋泽东，这䟼有支部，书记是周ᚙ来；再

䰞还有ଚӋ负责人，就䈤有㪓ᗵ↖、䛃仆

䎵；要再䰞，就䈤不⸕道，让他们来䰞周

ᚙ来ʽ我们要准备⢪⢢，⭊至全体⢪⢢ʽ

大家ቿ息䶉听，ᛢ难平，完全明白此时

自ᐡ所处的险境，⢒记党员在生↫关ཤ坚
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ᆸ立场的䃃䀰。外面ཌ黑䴮重，春寒ᖫ

僘。室内ᛢ༞◰烈，ѹປ㟪，ⵏԯ

“易水㩗㩗西风ߧ，满座㺓冠似䴚，正༞

士ᛢⅼ未ᖫ”，ն，这不是ᛢՔ的别，

是ᢃ䘰国民党当局⥆⣲进攻的临战䃃师。

ྩ䈤，这是僘䬝心的一ཌʽ我是学生出

身的䶂年，㲭然见过大࠰水嗉，ն面临这

样严䞧的䱦㓗斗争大世面还是第一次，ⵏ

是一场心动兴的䱦㓗教育课ʽ

ྩ对我䈤，这时我们的党，ᐢ不是当

年“四一二” 、“马日事ਈ”时的党，

经过长期㢠㤖斗争的⼘，ᐢ经成⟏。在

我们心中，有党中央、∋主席的正确领

导，有自ᐡ的军队，有自ᐡ的ṩ据地，又

有广大人民的防卫，再加上当下有周ᚙ

来、ਦࢁ㤡、㪓ᗵ↖、䛃仆䎵等ѵ经考验

的㘱同志的坚强领导，有䫡⪋等㘱同志㤡

勇ཻ斗的ῌ样，大家信心ؽ增，不㇑前面

有多大㢠险，一定能ཏᢃ䘰国民党৽共高

▞。特别是周ᚙ来同志那大ѹࠋ然的革命

≄ᾲ，㠽ᐡ为人的道德风㤳，奇智的

斗争㢪术，更坚定了同志们与৽动⍮拼到

ᓅ的决心ʽ 

ᵡ䈝今同志是在ই方局的䶂年组工

作，组长刘ݹ৫世后，他代理组长，负

责联系西ই地区䶂年运动。他们经常接待

进步䶂年来䇯，交谈ᙍ想，传䰵进步书

、䀰ݹ西ই联大学生李⾆平（现李；࠺

伏品工业专家）等对此留有深的记ᗶ。

䴷中外的ᰶ明“一二 · 一”学生运动⠶

发后，他们ᇶ切关注运动的进展，专门听

取西ই联大地下党负责同志的汇报，及时

传达䫡⪋同志的指示，指导“一二 · 一”

学生运动最终取得ݹ辉的㜌利。他和ই方

局所有同志一样，深受周ᚙ来的人格兵力

的感染，毕生ጷᮜ。当听到周ᚙ来䙍世，

他含⌚߉下一首䈇ᇴ托૰ᙍ：“毕生ཻ战

↫方Ձ，盛德Ѡ࣏世ሑؖ。ᣈࠝߢ㠼

，场傠傻ԇ䫙。ᣛ㛍⋕㛶无⿱㲁⮶，ࢁ

અ㹰❖心为国䈻。身后⣩䚝ྨ䍬ᗼ，只㕈

䚇爱在神ᐎʽ”

他们的这Ӌ革命斗争经历，䈤起来

心动兴，听起来僘䬝心，使我们受到极

大的教育和啃㡎。抗日战争结ᶏ后，㡌⪦

同志随中共代表团䖜战ই京，继续在国统

区战斗，直到解放战争ᢃ响，调回东

北解放区，从事䶂年运动和教育工作，最

后担任东北团委副书记。ᵡ䈝今也৫了ই

京，ᖰ䘄于⋚之间，领导上海地区学生

运动，负责联系西ই地区地下党的工作，

解放后任共䶂团中央常委、ᇓ传部长。

四

走出校门，来到广㻔的大西北，㡌⪦

同志要求我们面向ߌᶁ、⟏ᚹߌᶁ、向ߌ

民学习，补好“学ߌ”这一课，还风䏓地

ᢺ这ਛڊ“ᢛߌⴢ”。ྩ啃励我到䲅西

ই৯委䒢点一年有余。

多年以后，ྩ߉了一本书《⋉都ᮓ

记》，1994 年ࡍ䘱㔉我一本。该书记䘠

上世纪50至80年代，一㗔科学工作者在我

国西北⋉═地区防⋉治⋉的感人事䘩。当

时为؞建通向西北的大动㜹——包兰䫱

路，享先解决防→⋉ш〫动ড及䫱路安全

的䰞题，䫱道部在宁༿中卫৯⋉එཤ地区

设立了一个治⋉实验ㄉ，开展防治䫱路⋉

ᇣ的研究工作，后发展为⋉එཤ地段䫱路

治⋉防护体系，㻛〠为“⋉都”。30年

来，中国科学院、䫱道部、林业部的专家

学者，一批又一批地从未间断地驻进这片

㦂߹地带，为防治䫱路⋉ᇣԈ出了㢠㤖的

ࣣ动，终于集ࠐ代人的心㹰䗋ࣣ，集各行
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专家学者的ঃ䇶，集工ߌ技术人员的实䐥

于一体，使䫱路⋉ᇣ这一Ԕ人生⭿的难

题，在理论上、实䐥上得到解决，为⋉═

科学的研究、为治理⋉═的事业ڊ出了重

大的贡献。书中有对他们工作、生活的记

䘠，有对科学研究的探索，有文学ㅄ调的

ᣂ发，有新䰫报道的细㞫，以及工作经验

的总结和示。这是五代治⋉先傡者为防

治䫱路⋉ᇣ而㢠难创业的一ᴢࠟⅼʽ也是

对他们为中国⋉═科学领域开ᤃ创新的一

ᴢ䎎ⅼʽ书出⡸后编入《中国大西北》ы

书（1990年，⭈㚳人民出⡸社），习Ԣࣻ

同志特为ы书߉了《前䀰》。

我䈫《⋉都ᮓ记》，深受感动，不ݹ

是ഐ为这书߉得ᇒ观㘄实、境高远，更

有感于㡌⪦同志那⢒记使命、勇于探索、

不៸䘭求的革命精神。ྩ不顾自身年高体

ᕡ，放下身段，深入⋉එཤ、ᾶ林、ླྀ

曼等ࠐ处防⋉ส地考察了解，ㄉ在⋉═现

场指导工作，与中䶂年科技工作者座谈交

流，Ԅ细䰵䈫有关论文和专著。回到北京

后还一直记着⋉区，帮助解决工作中的

难题，最后还完成这样一部史䈇㡜的全纪

录。ྩ本对⸕䇶分子十分⟏ᚹ，这次ࡉ是

对战斗在生产第一线的⸕䇶分子的特别关

注，对他们的学䇶、志向、毅力、困㤖和

情㔚，详尽地Ҹ以报道，对他们不䗡使

命、团结协作、忘我奉献、䙐福人民的Տ

大精神和ঃ䎺成就表示高度ᮜ֙。

书߉到最后，ྩ情不自⾱ୡ出一ᴢ䎎

ⅼ，可䉃《Ḑ条礼䎎》：“થʽ㣡ἂ、Ḑ

条、⋩㯱、⋉ᤀᷓ，ᵤ㍐无华，深㯿不

䵢，ṩᓅ深，亭强坚丗；索取最少，

ত奉献一切：唈唈无䰫，ত⅓然自得；

⏟不㗑ច长在㤁供人⅓䍿，তҀ在天

战风⋉；勇作先䬻，࣏成身䘰，䷐䓜尽

ⰱ，↫而不ᐢ，留得↻僨⣩പ⋉；是

治⋉人的好伴友，是他们的⸕ᐡ，是他们

的ᇐ爱，也是他们的䊑ᖱʽĂĂᴻ友，不

要䈤㦂═䟼只有风⋉⋑有㣡，请᪈一ᶏ㣡

ἂ，ᦗ一ᢺḐ条，献㔉৫世的、健在的、

志愿献身于斗风⋉的人们ʽ”ྩ热情䇤

ⅼ生活中的ⵏழ㖾，䇤ⅼ平ࠑ中的Տ大，

䇤ⅼ㗔众中的㤡䳴，䇤ⅼ社会主ѹ建设中

的国家㜺ằ，充分表现了ྩ对革命事业的

无∄ᘐ䈊，体现了一个共产党员为人民ᴽ

务的ࡍ心和本㢢。ྩ是我们学习的ῌ样ʽ

五

“文革”后，ྩ先是৫了⭈㚳ⴱ委ᇓ

传部，后调北京，任中央书记处研究室室

务委员、顾䰞，ڊ政策研究工作。80年代

一Ӌ原西北局同志回到北京，和ྩ见，ࡍ

面机会多了。ྩ㲭ᐢ届高喴，ն身体⣩

健，精神ⷽ䫴，回ᗶᖰ事，感ម㩖ᘰ。

ྩ回ᗶ1953年，全国高校院系调ᮤ

后，ྩ和㪻ই㘄同志一起奉调来清华大

学工作，任校长助理、副教务长、校党委

副书记，协助ই㘄同志探索新形࣯下办学

的方向、教学的改革，1961年开清华。

在清华工作8年多，和清华结下了不解之

㕈。正如ྩ后来回ᗶ“清华㕈”时所䈤：

我爱清华，我爱清华人，清华的记ᗶ像校

И
⋏
䜳
ᮙ
䇦
Й
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㣡㍛㥶ʽ回ᗶ清华成了ྩ年生活的一Ԧ

快事，ㄏ至不⸕㘱之ᐢ至。

ྩ记得，进校之前，ᴮ同ই㘄同志一

起৫东北工业ส地参观考察，看工ল，看

设备，和技术人员、清华毕业生座谈，探

讨国家开始实施第一个五年计划、进行社

会主ѹ经济建设，需要ӰѸ样的人˛

对工科大学办学有ӰѸ要求˛在䶽䫒，他

们看到ᇓ传表扬一位䶂年工程师林ᇇἐ。

经过了解，林是从西ই联大入学、在清华

毕业，受到良好的ᙍ想政治教育和专业训

练，能和工人ᢃ成一片，生产上发挥重要

作用，获得“ࣣ动模㤳”〠号。正是从林

ᇇἐ，以及这样一批先进工作者身上，他

们看到清华毕业生应当ާ有的德兼备的

品格，从而产生“又㓒又专”的大学培ޫ

目标的设想，产生用自ᐡ的力量培ޫ自ᐡ

的专家学者的决心和信心。

ྩ回ᗶ清华ᩎ“ⵏ࠰ⵏᷚ”毕业设计

的改革，是教学工作䍟ᖫ理论联系实际方

针的很好体现。ᢺ重点工ল、企业的先进

设计任务到学校作为教学任务来ڊ，学

时延长一年，ত可以使学生得到全面的理

论和实际的䭫⛬，学到先进的科学技术，

这不是一㡜实际工作䭫⛬所能∄ᤏ的。为

此要䗸开㝊步，开门办学，ྩ每年都会

出一定时间৫联系有关ⴱ市领导、产业界

同志，帮助来合适的实习项目。每当看

到学生毕业后走上工作位，很快适应环

境，当上技术员、工程师、ল长、经理，

在生产中发挥䎺来䎺大的作用，ྩ由衷地

感到⅓ហ。 

ྩ回ᗶ学生政治䖵导员ࡦ度的建立，

是在新形࣯下加强学生ᙍ想政治工作的一

项创举。从学生中选ᤄ政治䖵导员，ᰒ要

ᙍ想好，还要学习好，ڊ到“双肩挑”，

成为学生中的表率。ڊᙍ想政治工作享ঐ

用一部分学习时间，应Ҹᕕ补学习不足，

让他们推䘏一年毕业。这关系到国家的用

人计划，涉及国家计委、教育部、䍒政部

和民政部等多个部门的协同，享经中央批

准。为此ྩᴮ同ই㘄同志一道৫向时任中

ᇓ部部长、国务院副总理的习Ԣࣻ同志请

示汇报。 

ྩ回ᗶ䈤，ࡊ到清华工作，ཤ

一次领工资，是按学校㙼员系列㇇

的，工作人员对ྩ䈤：“这是清

华㙼员䟼最高的了。”ྩ发现这

和党政干部系列、学校教师系列的

待遇相ᐞ⭊大。由于长期受ᰗ社会

见的影响，学校㙼员，也就是行ٿ

政人员，不ӵ工资低，社会地位也

不高，积极性受到很大ᣁ。ྩ及

时向ই㘄同志ڊ了৽᱐。经过调查

研究，他们䇔为，在大学䟼，强调

教师主导作用的同时，不应ᘭ视行

政人员不可ᴯ代的重要作用，应Ҹ

同样ሺ重。后来ই㘄同志提出教师

1992 年校庆，陈舜瑶学长返校与刘达校长等校领导

合影。左起：解沛基、陈舜瑶、方惠坚、刘达、李传信、

胡健、刘冰
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和㙼员是一辆车子的“两个䖞子”的ᙍ

想，并且加强了全校㙼工的工作，充分调动

全校行政人员的积极性。“大䏳进”中的

“五马྄㞮”——行政战线就有一份贡献。 

六

㡌⪦ᴮ是第一、三届全国人大代表，

第г届全国政协委员，ᴮ参与共和国第一

部ᇚ法的讨论ࡦ定。ྩ还多次作为国家高

㓗代表团成员，出席国际会议。նྩ一向

平和低调，不事张扬，不മ利，讲求实

干，唈唈奉献。ྩ克ᐡ奉公，清ᓹ自ᆸ，

家教严明，风清≄正。ྩ平等待人，同志情

深，尤为关爱年䖫人，受到大家的ᮜ重。  

2019年7月31日，ྩ走完了102年人生

历程，҈鹤西৫。回顾ྩ那ᘐ䈊、正直、

奉献的灿⛲一生，๚〠ӱ者福ሯʽ我们和

ྩ的交ᖰ，㲭然只是ྩ╛长人生中的片

段，ত永远结下了䈊᥊的友䈺，受到深

的教䈢，我们感䉒ྩʽ我们ᘰᘥྩʽ在我

们心中，ྩ始终是一位良师⳺友，永远留

在我们的记ᗶ䟼ʽ                   2020年2月

我的父亲——杰出的化学家和教育家孙承谔
○孙捷先（���� ᅶᱦᷜ）

我⡦Ӣᆉ承䉄䈎生于1911年䗋ӕ革命

发生那年，䙍世于1991年改革开放时期。

他一生经历了20世纪中国最为动㦑的年

代。前ॺ生，他从清华学校毕业后，䎤㖾

留学，尽展华，在化学研究上ڊ出杰出

贡献，在世界物理化学界፝䵢ཤ䀂。回国

后也为实现科学和教育救国的理想，㢠㤖

ཻ斗，ㄝ尽全力。后ॺ生，他为北京大学

的发展和建设䷐䓜尽ⰱ，㲭经多次政治运

动的⼘难，ӽᆌᆌ不ٖ地ᣅ身教学、科研

和北大化学系的㇑理，䗋औ㙅㙈，为人师

表，ṳ李满天下。他以身作ࡉ，䉖㲊谨，

关爱教㙼员工和学生，深受大家ᮜ爱。

我家⾆居山东济宁。清ᵍ时，济宁ᆉ

∿家᯿三代人中出了多个举人、进士、ῌ

、状元，出任ሱ⮶大ਿᡆᵍᔧ要㙼，ᇈ

居一品。与ᴢ䱌ᆄ家常为ါӢ，家᯿文化

水ң交融。民国时，家风依ᰗ，重教؞

德。我⾆⡦ᆉᴮ㦛（1877—1957）,ᆇ⸙

ᆈ，ᰙ年留学日本学法律，参加过同ⴏ

会，ᴮ在山东ⴱ府任㙼。我ྦྦᆄԔܑ

（1875—1961）是ᆄ夫子г十六代后㼄。

1923年ᆉ承䉄12时，便步哥哥ᆉ承䉏后

ቈ，考上清华学校。

1929年，18的ᆉ承䉄从清华毕业

后，公䍩到㖾国ေ斯康ᱏ大学化学系留

学，两年后到学士学位。1933年他22，

获得ଢ学博士学位。次年㻛㚈为普林斯亯

一
ғ
二
五
年
在
清
华
学
校

䈱
书
的
孙
承
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